
Protokoll der Delegiertenversammlung  
des Schützenkreises 115 

Unterlahn e.V. am 10.04.2022 in Eppenrod 
 

 
Anwesende: siehe Liste 
 
Entschuldigt: / 
 
Beginn:  09:40 Uhr 
 
 
1. Eröffnung und Begrüßung 
 
Kreisvorsitzender Ulrich Hennemann begrüßt die anwesenden Vereinsvertreter, den 
Vorsitzenden Schützenbezirk 11 Koblenz e.V. Wolfgang Hartwig, 
Bezirksgeschäftsführer Josef Rodenbusch und den Sportkreisvorsitzenden Rhein-
Lahn Werner Hölzer. Ein Dank geht an den SV Eppenrod für die Bereitstellung des 
Schützenhauses. 
 
 
2. Grußworte  
 
Ulrich Hennemann übergibt Wolfgang Hartwig das Wort.  
 
Dieser übermittelt die besten Wünsche des Bezirksvorstandes, erläutert die 
Neuigkeiten auf RSB (Rheinischer Schützenbund) und Bezirksebene.  
 
Von Seiten des RSB wurde eine Beitragsanpassung beschlossen.  
 
Erfreulich ist, dass der Bezirksvorstand wieder voll besetzt ist. Das wünscht er sich 
auf Kreisebene ebenfalls.  
 
Wolfgang Hartwig kennt Ulrich Hennemann seit über 25 Jahren, daraus wurde ein 
sehr freundschaftliches Verhältnis. Wolfgang Hartwig lobt Ulrich Hennemann und 
dankt ihm besonders für seine langjährigen, ehrenamtlichen Tätigkeiten im Bezirks- 
und Kreisvorstand.  
 
„Es muss weiter gehen. Wenn kein Kreisvorstand bei den Neuwahlen heute zustande 
kommt, wird die Versammlung verschoben und in einigen Wochen neu angesetzt. 
Wenn dann Handlungsunfähigkeit durch Nichtbesetzen der Vorstandsposten droht, 
muss der Kreis als eingetragener Verein, bei einer wieder einberufenen 
Versammlung, aufgelöst werden. Dieses wird zur Folge haben, dass die Vereine auf 
die anderen Kreise im Bezirk aufgeteilt werden. Es werden somit keine Aktivitäten 
mehr im Kreis stattfinden. Das bedeutet auch für die Schützinnen und Schützen 
möglicherweise längere Anfahrtswege für Meisterschaften etc. in Kauf zu nehmen“, 
so Wolfgang Hartwig. Er wünscht der Versammlung dennoch einen guten Verlauf 
und ist guter Dinge.  
 



Sportkreisvorsitzender Werner Hölzer begrüßt ebenso die anwesenden Schützinnen 
und Schützen und freute sich über die rege Teilnahme der Schützinnen und 
Schützen beim Sportkreistag in Nassau.  
 
Es wurden Zuschüsse und Gelder verteilt an einige Kreisvereine für diverse 
Umbaumaßnahmen etc.  
 
Auch er möchte sich für den Schützenkreis einsetzen und Leute ansprechen für die 
vakanten Vorstandsposten im Kreis.  
 
 
3. Totengedenken 
 
Die Anwesenden gedenken dem ehemaligen, langjährigen Kreiskassierer Edmund 
Gerheim, der im Alter von 93 Jahren verstorben ist. Ebenso an alle Verstorbenen in 
den Kreisvereinen.  
 
Ulrich Hennemann: „In Gedanken einschließen wollen wir auch alle Menschen in der 
Ukraine, die täglich um ihr Leben bangen. Hoffen wir, dass bald eine Lösung zur 
Beendigung des furchtbaren Krieges gefunden wird“. 
 
 
4. Genehmigung der Tagesordnung 
 
Satzungsgemäß wurden die Mitgliedsvereine am 14.03.2022 schriftlich per E-Mail mit 
der gleichzeitigen Versendung der Tagesordnung und durch die Bekanntmachung 
auf der Kreishomepage zur diesjährigen Delegiertenversammlung eingeladen.  
Es sind keine weiteren Anträge beim Vorsitzenden eingegangen und somit wird die 
Tagesordnung bestätigt. 
 
 
5. Verlesung und Genehmigung des Protokolls vom 05.09.2021 
 
Das Protokoll wurde nach Fertigstellung am 17.09.2021 auf der Homepage des 
Kreises zur Kenntnisnahme und zur Kontrolle durch die Mitglieder veröffentlicht. Auf 
ein Vorlesen wird einstimmig verzichtet und das Protokoll ist genehmigt. 
 
 
6. Wahl der Protokollführung 
 
Nadine Groh ist einstimmig zur Protokollführerin gewählt. 
 
 
7. Feststellen der Anwesenheit und Stimmberechtigung 
 
Es sind zehn Vereine und sechs Vorstandsmitglieder des Kreises 115 anwesend. 
Somit gibt es 16 Stimmberechtigte. 
 
 
 
 



 
8.1. Bericht des 1. Vorsitzenden 
 
Ulrich Hennemann berichtet, dass die Zeit seit der letzten Delegiertenversammlung 
in erster Linie mit der Suche nach neuen Vorstandsmitgliedern geprägt war.  
 
Es fand eine Kreisvorstandssitzung am 6.4.2022 statt. Es wurde u.a. darüber 
beraten, was mit den vorhandenen Zeltlagermaterialien geschehen soll. 
 
Am 17.9.21 war Sportkreistag in Nassau, u.a. Wiederwahl von Werner Hölzer. 
 
Mit Schreiben vom 19.10.2021 hat der SV Weinähr dem Kreisvorstand mitgeteilt, 
dass der Verein zum Ende des Jahres 2021 abgemeldet wird. 
 
Die Gebietsversammlung ist wegen Corona abgesagt worden. 
 
Am 21.11.21 war die RSB Video-Delegiertenversammlung (Nachzulesen auf der 
RSB Homepage), bis auf Ergeshausen hatte sich kein weiterer Kreisverein 
angemeldet!!! Typisch. 
 
Die Gesamtvorstandssitzung vom Bezirk fand am 4.2.2022 statt. 
 
Sportkreissitzung am 14.2.22: Netzbach Zielgerät, Diez Baumaßnahme.  
 
Klausurtagung am  8.9.22: Treffen mit der Politik (Vertreter Schützen Sloykowski/ 
Grüne) 
 
Rundschreiben wurden weitergeleitet an verschiedene Adressaten: 
Blasrohrschießen, Universaltrap, Ligaaufnahme, Kids Cup, Starterliste 
Bezirksmeisterschaften, Terminverschiebungen Bezirksmeisterschaften, LSB 
Sportlerwahl, Auflösung SV Weinähr (Vorstand), Erinnerung Helferzusage bei KM, 
Termine Delegiertenversammlungen Bezirk 2022 u.v.a. 
 
Fragen zum Bericht? Nein 
 
 
8.2. Bericht des Geschäftsführers 
 
Etienne Gemmer: „Im vergangenen Geschäftsjahr ist nicht viel gelaufen. Deshalb gibt 
es nichts zu berichten“. 
 
 
8.3. Bericht des Jugendleiters 
 
Christoph Klos berichtet über die Kreisjugendversammlung in Ergeshausen, die  am 
Freitag, 08.04.2022 stattfand. Teilnehmende Vereine: SSV Netzbach, SV Diez-
Freiendiez und SV Ergeshausen. 
 
Die Ausrüstung für das Jugendzeltlager des Schützenkreises benötigt einen neuen 
Platz. Familie Weris möchte gerne die Garage frei haben. Nun stellt sich die Frage, 



was mit den Utensilien(Kochgeschirr/ Zelte usw.) geschieht? Vielleicht mal in den 
Vereinen umhören, ob es benötigt wird, gegebenenfalls verkaufen? 
 
Der SSV Netzbach bietet das Blasrohrschießen an; Verlauf und Spaßfaktor bei der 
Jugend sind gut. 
 
Ligawettkämpfe der Jugend sind nicht geplant; eine Sommerrunde soll aber 
stattfinden. Hartmut Paul schlägt vor, die Kinder und Jugendlichen nur in einer 
Einzelwertung schießen zu lassen, da es momentan an Mannschaften mangelt. Die 
Einladungen dazu gehen noch raus.  
 
Christoph Klos hört sich um, ob Interesse an Kadertraining besteht.   
Der SV Eppenrod macht gute Jugendarbeit. Gerhard Kasper fragt, ob die 
Sommerrunde wieder zusammen mit Vereinen aus dem Kreis 114 Loreley 
kooperiert? Man hat von Seiten 114 noch nichts gehört. Hartmut Paul meldet sich 
und fragt, warum kein Vertreter von Eppenrod bei der Kreisjugendversammlung 
anwesend war? Es wurde dort, unter anderem, auch über die Sommerrunde 
gesprochen.  
 
 
8.4. Bericht der Damenleiterin 
 
Petra Klein plant dieses Jahr wieder einen Familientag, der am Sonntag 17.07.2022 
in Solms - Oberbiel bei Wetzlar stattfindet. Geplant ist, die Grube Fortuna zu 
besichtigen und ein gemeinsames Mittagessen. Die Einladung dazu geht demnächst 
raus. 
 
 
8.5. Bericht des stv. Sportleiters 
 
Etienne Gemmer bedankt sich noch einmal bei Jürgen Bröder und Josef 
Rodenbusch für die Durchführung der Kreismeisterschaften 2022 und auch bei deren 
Helfern.  
 
Die Kreisliga ist in Planung; die Ausschreibung ist raus. Am 31.10.2022 ist der 
Abschluss der Kreisliga. 
 
 
8.6. Bericht des Kassierers 
 
Jürgen Bröder berichtet über die Ein- und Ausgaben des vergangenen 
Geschäftsjahres 2021. Es gab keine Veranstaltungen. Durch die Einnahmen der 
Kreismeisterschaften 2022 ist der Kassenbestand auf einem gesunden Level. Er 
hofft, dass es nach der Corona Pandemie wieder bergauf geht. 
 
 
8.7. Berichte der Fachreferenten: Gewehr, Pistole, Presse 
 
Gewehrreferent Rolf Neitzert berichtet, dass es im Kreis keine Gewehrliga in 2021 
gab. In den Bezirksligen nahmen drei Mannschaften aus den Kreisvereinen teil.  
 



Pistolenreferent Udo Wöhler meldet keine Ergebnisse wegen der Corona Pandemie. 
 
Presse Nadine Groh: Es wurde über die Kreisdelegiertenversammlung 2021 im 
September 2021 berichtet und im November über die Deutschen Meisterschaften 
2021 Teil II. 
 
 
9. Aussprache zu den Berichten 
 
Holger Löber kritisiert das Vorschießen bei den Ligawettkämpfen. Löber: „Es werden 
ohne Absprache einfach geschossene Ergebnisse vorgelegt“.  
Stv. Sportleiter Etienne Gemmer beruft sich auf die Ausschreibung, die Ergebnisse 
nicht anzunehmen. Zumindest sollte es vorher abgeklärt werden, ob und wann 
jemand vorschießt wenn er, zum Beispiel, aus beruflichen Gründen nicht kann.  
 
 
10. Bericht der Kassenprüfer 
 
Hartmut Paul und Bernhard Meyer prüften am 19.03.2022 die Kasse bei Jürgen 
Bröder. Dieser konnte alle Belege vorlegen. Die Prüfer bescheinigten dem Kassierer 
eine einwandfreie Kassenführung. Bernhard Meyer beantragt die Entlastung des 
Kassierers und des Vorstandes durch die Kreisversammlung. 
 
 
11. Entlastung des Vorstandes 
 
Die Entlastung des Vorstandes erfolgt einstimmig. 
 
 
12. Ehrungen 
 
Ulrich Hennemann überreicht dem ausgeschiedenen Kreissportleiter Thorsten Weris, 
für seine Tätigkeit im Kreis, eine Dankesurkunde.  
 
Julia Weris bekommt für ihre ehrenamtliche Arbeit beim Kreisjugendzeltlager einen 
Blumenstrauß überreicht.  
 
Ebenso erhält Olaf Schwaderlapp, für seine Arbeit als ehemaliger Kreisjugendleiter, 
eine Dankesurkunde. Er ist leider nicht anwesend.  
 
Bezirksvorsitzender Wolfgang Hartwig ehrt den Kreisvorsitzenden Ulrich Hennemann 
mit dem Silbernen Protektorabzeichen des Deutschen Schützenbundes.  
 
 
13. Zur Situation des Kreises 
 
Es ist schon lange bekannt, dass die vakanten Posten im Kreisvorstand neu besetzt 
werden müssen. Ulrich Hennemann appelliert dringlich an die Versammlung, damit 
es im Kreis 115 weiter geht. Es wird ein neuer 1. Vorsitzender gebraucht. Der 
Kreisvorstand und deren Mitglieder werden sich neu sortieren müssen. Steffen Paul 
hat sich im Vorfeld bereit erklärt in einem Sportleiterteam zu fungieren. Aber alleine 



wird er die Arbeit nicht stemmen können. Es wird eine weitere Person, als Sportleiter, 
benötigt. Der 1. Vorsitzende bleibt unverzichtbar, da Ulrich Hennemann vor einiger 
Zeit umgezogen ist, und das Amt nicht mehr weiter ausüben wird.  
 
 
14. Neuwahlen 
 
 
14.1. Wahl eines Wahlleiters 
 
Ulrich Hennemann schlägt der Versammlung Werner Hölzer vor. Dieser wird 
einstimmig als Wahlleiter gewählt.  
 
Werner Hölzer sagt „Danke“ an Ulrich Hennemann für seine jahrelange, vorbildliche 
Arbeit.  
 
 
14.2. Wahl des/der Vorsitzenden (Amtszeit bis 2026) 
 
Werner Hölzer bittet die Versammlung um Vorschläge für den 1. Vorsitzenden. Es 
gibt keine Vorschläge.  
 
Somit werden die Neuwahlen abgebrochen.  
 
Es gibt einen Vorschlag, die Amtszeit von vier auf zwei Jahre zu verkürzen und 
dieses, bei einer erneuten Versammlung abzustimmen und in die Satzung 
aufzunehmen. Es wird darüber abgestimmt; alle sind dafür. 
 
Die Versammlung wird vertagt; in ca. acht Wochen findet eine neue Versammlung 
statt. Es wird darüber abgestimmt; alle sind dafür. 
 
Die nächste Vollversammlung findet am 12.06.2022 um 10 Uhr in Eppenrod statt. 
Tagespunkte: Satzungsänderung, Neuwahlen des Vorstandes. 
 
Zugleich wird ein Findungsteam für den 1. Vorsitzenden benötigt. Dieses Team 
besteht aus fünf Personen. Vorschläge: Hartmut Paul; Gerhard Kasper; Werner 
Hölzer; Christoph Klos und Stefan Diesler. Alle vorgeschlagenen Personen werden 
einstimmig bei eigener Enthaltung gewählt und nehmen die Wahl an. 
 
 
14.3. Wahl des/der Geschäftsführer/s/in  
 
Entfällt. 
 
 
14.4. Wahl der Damenleitung (Amtszeit bis 2026) 
 
Entfällt. 
 
 
14.5. Wahl des/der Sportleiter/s/in (Amtszeit bis 2024) 



 
Entfällt. 
 
 
14.6. Wahl des/der stv. Sportleiter/s/in (Amtszeit bis 2026) 
 
Entfällt. 
 
 
14.7. Wahl des/der Pistolenreferent/en/in (Amtszeit bis 2026) 
 
Entfällt. 
 
 
14.8. Wahl von zwei Kassenprüfern (Amtszeit bis 2024) 
 
Stefan Diesler und Gerhard Kasper werden der Versammlung vorgeschlagen. Beide 
werden einstimmig gewählt und nehmen die Wahl an. 
 
 
14.9. Wahl von zwei Kreisdelegierten für die Gebietsversammlungen (Amtszeit 
bis 2024) 
 
Udo Wöhler und Jörg Niederacher werden der Versammlung vorgeschlagen. Beide 
werden einstimmig gewählt und nehmen die Wahl an. 
 
 
15. Haushaltsplan 2022 
 
Kassierer Jürgen Bröder trägt den Haushaltsplan für 2022 vor. Diesem wird von 
Seiten der Versammlung stattgegeben.  
 
 
16. Festsetzung von Beiträgen und Umlagen 
 
Es werden keine Beiträge festgesetzt. Jürgen Bröder erwähnt, dass die Umlage von 
den Vereinen, in Höhe von 40 €, bis auf Weiteres ausgesetzt wird. 
 
 
17. Anträge 
 
Keine. 
 
 
18. Verschiedenes 
 
Ulrich Hennemann spricht das Königsschießen an. Dieses ist auch abhängig vom 
Bezirk. Der Bezirk wird dieses Jahr keine Teilnehmer zum Landeskönigsschießen 
melden. Das Bezirkskönigsschießen soll aber stattfinden. 
 



Hartmut Paul appelliert an die Vereinsvorsitzenden, eine Person für das 
Sportleiterteam zu finden. Ansonsten muss womöglich der Posten des Jugendleiters 
neu besetzt werden, falls dieser seine Funktion wechseln würde.  
 
Holger Löber möchte das Anliegen bei der Jahreshauptversammlung in Freiendiez 
noch mal publik machen. 
 
Mario Linowski: „Wir brauchen noch ein Backup für die Kreishomepage“. Udo Wöhler 
bietet sich als Ersatz für Mario Linowski an. 
 
Weitere Termine : Familientag 17.7.2022 zur Grube Fortuna, 
Bezirksjugenddelegiertenversammlung 7.5.22 um 16 Uhr in Höhr, 
Bezirksdelegiertenversammlung 17.05.22 in Oberlahnstein, 19.30 Uhr, 23.-25.9.22 
Jubiläum 150 Jahre RSB, Lehrgänge auf der Homepage. 
 
Gerhard Kasper gibt den Termin Einweihung Schützenhaus Eppenrod am 
20.08.2022 bekannt. 
 
Ulrich Hennemann bedauert sehr, dass nicht alle Vereinsvertreter bei dieser 
wichtigen Versammlung anwesend waren, obwohl einige feste Zusagen gemacht 
hatten. Nassau, Rettert, Holzheim und Hahnstätten wurden nicht vertreten. 
 
 
Die Versammlung wurde um 12.20 Uhr geschlossen.  
 
Ulrich Hennemann wünscht allen einen guten Nachhauseweg. 
 
Für die Richtigkeit des vorstehenden Protokolls: 
 
 
 
 
gez. Ulrich Hennemann (Vorsitzender) gez. Nadine Groh (Protokollant/in) 


